

Arias concluyó visita C. América

(Guatemala. De Elizabeth Badilla, enviada especial).

L.K. 28-7-87

A pesar de que en diferentes oportunidades el presidente Arias y el canciller Madrigal Nieto han manifestado que preferiblemente la reunión cumbre de los mandatarios centroamericanos debería efectuarse con la única participación de los mandatarios del área, se comunicó en Guatemala, luego de su reunión con Vinicio Cerezo, que el Grupo de Contadora participará en calidad de observador. Así lo señaló el propio Cerezo sin que Arias le contradijera cuándo adelantaron la conferencia de prensa usual en estos casos al final del encuentro.

Cerezo dijo que a pesar de las diferentes observaciones que tienen todos los gobiernos centroamericanos existe un clima muy positivo entre ellos —Cerezo y Arias—, para la reunión cumbre.

Aceptó que la política exterior es cambiante, pero que Guatemala no ha cambiado su actitud con respecto al plan de paz que presentó el presidente Arias el 15 de febrero pasado en esta capital. Aclaró que el respaldo brindado es acorde con los principios de neutralidad que ese gobierno proclama.

Debido a la preocupación que manifestó el presidente salvadoreño, José Napoleón Duarte, sobre la simultaneidad que podría causarse a consecuencia de los plazos definidos por el presidente Arias al plan diño, al igual que

Arias que, ese no era un problema insalvable. "El plan de paz incluye plazos cortos, pero si existe consenso puede haber una modificación", dijo el mandatario costarricense, Duarte señaló al presidente Arias su preocupación sobre el tema, durante la reunión que sostuvieron la mañana de ayer en San Salvador en la Casa Presidencial.

Los plazos se refieren a las fechas-calendario que incluye el plan Arias para la consecución de las metas que él mismo espera lograr luego.

Cerezo no quiso entrar en detalles sobre cuáles son las observaciones concretas que tienen los gobernantes centroamericanos al plan señalando que "ustedes deben comprender que muchas respuestas no pueden darse, porque se puede comprometer a otros gobiernos" hizo también referencias ante preguntas, que no existe interés por el liderazgo entre ambos gobernantes, refiriéndose a un documento que publicó la prensa costarricense y que inicialmente se dijo era sandinista. (Versión que rechazó la embajadora Claudia Chamorro) dicho informe estipula un plan mediante el cual se pretendía boicotear la cumbre de jefes de Estado. Sobre esto el presidente Arias repitió que ignoraba su procedencia y legitimidad.

CEREZO: NICARAGUA CAMBIO
Según el presidente guatemalteco Vinicio Cerezo, es evidente el cambio del Gobierno de Managua en lo que respecta a su posición sobre la participación en la cumbre y las reuniones previas de cancilleres.

Recordemos que cuando el presidente Duarte señaló que no asistiría a la cumbre el 26 y 27 de junio pasado puso como condición que se efectua-



rán tres reuniones preparatorias de cancilleres para asistir a una futura reunión de presidentes.

Nicaragua, inicialmente dijo no asistir a la reunión de mandatarios por considerar que Habib, el enviado especial del Gobierno estadounidense a Centroamérica se había encargado de boicotear el encuentro y ellos no estaban de acuerdo en seguir el juego de la administración Reagan.

De igual forma insistió en que a las reuniones de cancilleres —una vez que aceptó ir a la cumbre— debería asistir el Grupo de Contadora.

En materia de seguridad dijeron los mandatarios, Nicaragua señaló que tiene preocupaciones en la democratización por cuanto "el concepto de democracia que ellos manejan es diferente al nuestro".

Por su parte el Lic. Rodrigo Madrigal Nieto, quien acompaña al presidente Arias en su gira por Centroamérica, dijo que uno de los aspectos que preocupan a los sandinistas es cómo se va a poner en práctica la entrega de armas, como parte de la desmilitarización, (tema que hasta el momento no había incluido estas conversaciones), así como el cese del fuego. En este sentido el canciller costarricense dijo que se busca un ordenamiento lógico de los plazos y puntos a seguir.

"En cuanto a la democratización Nicaragua no ha presentado grandes observaciones pues considera que ella está establecida en la Constitución de ese país y que una vez lograda la paz se verá la visita a Cerezo, la última que efectuara Arias en este recorrido, fue quizá la más amistosa. Se sabe que las dos reuniones en El Salvador y en Nicaragua fueron las más difíciles. Incluso, trascendió que hubo mayor negatividad por parte del presidente José Napoleón Duarte que del comandante Daniel Ortega.

DUARTE-ARIAS LA UNIÓN MAS DIFÍCIL

A pesar de que ninguno de los mandatarios, el Dr. Oscar Arias y el Ing. José Napoleón Duarte señalaron haber tenido problemas en la reunión que efectuaron, se supo de muy buena fuente que ésta fue más difícil para el mandatario costarricense en su gira. En la reunión, en la que participaron los cancilleres de ambos gobiernos, hubo momentos en la discusión que impidían lograr un fruto positivo de la misma.

Duarte se mostró sumamente asqueado a la prensa costarricense, dijo

estar dispuesto a llegar a la mesa de negociaciones en Ciudad Guatemala, al tiempo que le reiteró su respaldo a la propuesta de paz del presidente Arias. Luego de la reunión entre ambos presidentes, Arias dijo que se debe averiguar si las fuerzas insurgentes que están peleando estarían dispuestas a un cese al fuego tal como lo propone el plan en el encuentro, donde participaron además de los presidentes y cancilleres de ambas naciones Fidel Chávez Mena, candidato a la presidencia, el hijo de Duarte así como el ministro de Cultura e Información Rogelio Ray Fernández Duarte por su parte señaló la necesidad de profundizar en los aspectos que se refieren a la seguridad nacional, de allí recaló, la importancia de las reuniones previas de cancilleres. Comunicó al mandatario costarricense su preocupación por que se lleven a cabo dos puntos del plan en forma simultáneo, al respecto Arias dijo ante la prensa, que eso no habría de ser un obstáculo y que si existe consenso y voluntad política es un problema que tiene solución.

Ante preguntas de la prensa sobre el motivo por el cual no se reunió en esta capital con los grupos de oposición como lo hizo en Managua, señaló que fueron ellos los interesados en dicho encuentro y que así lo hicieron saber al embajador en Nicaragua, Dr. Farid Ayales. "Pero, si pudiera hacerlo aquí en El Salvador lo haría igualmente".

Con nuestro vecino del norte Arias se reunió con Violeta Chamorro directora del diario La Prensa y con el cardenal Miguel Obando y Bravo además de los grupos de oposición.

Insistió en El Salvador sobre su sorpresa al conocer que Nicaragua también tendrá observaciones al plan de paz pues "a pesar de que el canciller las solicitó por escrito, lo que siempre se había conocido es la información que llega por los medios informativos internacionales.

ARIAS REGRESA ESTA TARDE

Luego de un recorrido por los países centroamericanos donde se reunió con los presidentes y cancilleres del área, el presidente Arias regresa hoy a San José, según se dijo en Ciudad Guatemala.

El mandatario costarricense inició esta gira por el ítsmo el domingo día que se reunió con el comandante Daniel Ortega, presidente de Nicaragua y el canciller Miguel D'Escoto. El mismo día lo hizo con José Azcona de Honduras y su canciller. Seguidamente el lunes visitó a José Napoleón Duarte en el Salvador y a Vinicio Cerezo en Guatemala.

Para poder reunirse con este último fue necesario desplazarse hacia una finca del Estado ubicada 75 kilómetros al norte de Ciudad Guatemala, donde se efectuaba una "encerrona".

Con una actitud de satisfacción el Dr. Arias señaló la importancia de este viaje pues se han conocido cuáles son las reales posiciones de los gobiernos del área sobre el plan de paz y la reunión cumbre que se efectuará en Guatemala el 6 y 7 de agosto próximos.